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мастера

__Urwerk UR-201 
AlTiN, 2013: корпус 
фирменной для 
стиля марки формы 
выполнен из титана 
с покрытием AlTiN, 
внутри установлен 
калибр 7.01 с авто-
матическим заводом, 
частота — 28 800 
полуколебаний в час, 
запас хода — 39 ча-
сов. «Сателлитная» 
индикация с трех-
мерной минутной 
стрелкой с функцией 
fly-back, индикатор 
запаса хода, индика-
тор эффективности 
завода

ный часовщик. Он умеет объяснить, что мы собираемся сделать, и я стара-
юсь понять его идеи, потому что нельзя придумывать дизайн того, чего ты 
не понимаешь. Ну а Феликс пытается понять, почему я сделал так, а не иначе. 
Он говорит, что его дед и отец были часовщиками и именно поэтому он дол-
жен делать совсем не такие часы, какие делали во времена его родителей. Я 
же из семьи инженеров, ученых, но сбежал в дизайн, в искусство. Это вечная 
история отцов и сыновей, старающихся пойти по совершенно иному пути.
— Вы учились промышленному дизайну?
— Не совсем, я начинал как графический дизайнер, делал афиши, книги, 
потом учился в Люцерне на скульптора.
— Значит, это вы сделали плакат, изображавший вас и Феликса джедаями из 
«Звездных войн»?
— «Звездные войны» — это замечательная выдумка, которая стала общим 
опытом целого поколения. Любовь к ней многих объединяет. Я впервые уви-
дел «Звездные войны» в Америке, когда мой отец работал в Принстонском 
университете. Я был поражен. Перед нами открылась целая новая дизайнер-
ская вселенная.
— Что сложнее, проектировать здания или часы, макродизайн или микро-
дизайн?
— Знаете, я делю свою студию с архитекторами, и у нас немало общего. Даже 
экраны у нас одинаковые. То есть мы в одной и той же степени играем с 
масштабами. Вся разница лишь в том, что они представляют дом меньше, 
чем он есть, а я делаю часы больше, чем они есть.
— Вы же скульптор. Вам никогда не хотелось сделать часы из бронзы или 
мрамора?
— Все классические скульптурные материалы интересны. Я помню часы, сде-
ланные целиком из дерева, которые показывали на последней Базельской 
ярмарке (речь идет о часах киевлянина Валерия Даневича на стенде «Неза-
висимых академиков» AHCI.— «Стиль»). Это прекрасное устройство, если 
беречь его от сырости и жуков-древоточцев. Я тоже люблю традиционные 
материалы, платину и золото. Золото должно использоваться для создания 
замечательных вещей, оно не должно храниться в подземельях Форт-Нокса.
— Какой материал вы используете, когда работаете над формой новых часов?
— Для эскизов я использую обычный скульптурный пластилин, иногда дере-
во. То есть те же средства, что и любой скульптор или архитектор. Но сейчас 
трехмерное проектирование на компьютере позволяет многое предусмо-
треть и до перехода к материалу.
— Что труднее для дизайнера — простые классические часы или сложные 
авангардные?
— Простые решения всегда красивы, но это не значит, что сложные всегда 
некрасивы. Есть часы, на которые вы смотрите и говорите: «Я ничего не 
понимаю». Но для меня главное, чтобы часы было приятно носить. Вы наде-
ваете на руку часы Urwerk, и они кажутся удивительными, непривычными, 
уже через полчаса вы начинаете понимать, как они красивы и как легко 
читать время по таким, казалось бы, безумным часам.

Беседовал Алексей Тарханов

Марку Urwerk основали часовщик Феликс Баумгартнер и дизайнер Мартин 
Фрай. Первый — потомственный часовой мастер, второй — потомственный 
инженер. Если с Феликсом Баумгартнером мы говорили уже не раз, то задать 
вопросы Мартину Фраю нам удалось впервые.

— Я помню удивительный момент, когда Harry Winston представил Opus V, 
который вы сделали с Феликсом Баумгартнером. О сателлитном механизме 
тогда узнали все, и с тех пор вы его совершенствуете и совершенствуете. Но 
ведь был момент, когда вы решили сделать что-то иное и представили 
«кобру» Urwerk UR-CC1 с линейным изображением времени. И все равно 
вернулись к вашим паукам-сателлитам?
— Наши часы про то, как можно изображать время. Можно — на круглом 
циферблате со стрелками. А можно — на таких механизмах, как наши. Это 
альтернативная история времени. Мы на самом деле меняем их конструк-
ции, они неодинаковы, и их разработка требует времени. Как знать, может 
быть, к следующему году опять поспеет что-нибудь «несателлитное».
— Кто за что отвечает в Urwerk, легко ли вам с Феликсом понимать друг 
друга?
— У нас общие интересы. Когда мы оказываемся вдвоем, бесконечно разго-
вариваем о том, какие часы можем сделать. Говорим о времени как об искус-
стве. Я всегда представляю себе часы без стрелок, но с открытым механиз-
мом — может быть, с турбийоном. Они не показывают время вообще, но 
ясно показывают, что время идет. Интересно было бы сделать такие часы — 
это было бы чистое искусство. Конечно, сила Феликса в том, что он прекрас-
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